

## MONITOREO DE RADIO Y TELEVISIÓN

---

### **En opinión de Paco Abundis, director asociado de Parametria, la jornada electoral fue exitosa al pasar del 50% de participación en elecciones intermedias; buen trabajo del INE.**

*(2021-06-10), 107.9 Horizonte , Imer Noticias Primera Emisión , Luisa Iglesias, (Opinión) - 08:10:35, Duración: 00:08:06 Precio \$12,150.00*

En opinión de Paco Abundis, director asociado de Parametria, la jornada electoral fue exitosa al pasar del 50% de participación en elecciones intermedias; buen trabajo del INE.

### **En la opinión de Guillermo Hernández Salgado, colaborador, fue una experiencia muy interesante la de ser observador electoral en las pasadas elecciones. Tienes que hacer un examen.**

*(2021-06-10), 103.3 Radio Fórmula , Eduardo Ruiz Healy, Eduardo Ruiz Healy, (Opinión) - 16:32:01, Duración: 00:10:01 Precio \$1,854,080.00*

En la opinión de Guillermo Hernández Salgado, colaborador, fue una experiencia muy interesante la de ser observador electoral en las pasadas elecciones. Tienes que hacer un examen.

Expresó, Guillermo Hernández Salgado que se queda sumamente satisfecho con lo que el INE ha hecho porque en términos de metodología y procesos, no tiene igual.

### **En entrevista, Dania Ravel, consejera electoral del INE, habló sobre la consulta ciudadana para enjuiciar a personajes políticos del pasado.**

*(2021-06-10), 90.5 Imagen, Imagen Informativa Primera Emisión, Pascal Beltrán del Río, (Entrevista) - 09:17:21, Duración: 00:10:03 Precio \$1,306,700.00*

PASCAL BELTRÁN DEL RÍO, CONDUCTOR: Apenas estamos saliendo de un proceso electoral y pronto nos meteremos en algo muy parecido, que es la consulta popular a la que convocó el Presidente Andrés Manuel López Obrador para el próximo 1 de agosto.

Una consulta la que se preguntará los ciudadanos si se debe o no investigar y enjuiciar a los actores del pasado, que también es conocida como “el juicio los expresidentes”, lo que pasa es que la pregunta que quería el Presidente pues no fue aprobada literalmente por parte de la Suprema Corte.

Le agradezco mucho a la consejera electoral del INE, Dania Ravel, que me acompañe hoy en el programa para hablar del tema.

Qué tal consejera, ¿cómo le va?

DANIA RAVEL, CONSEJERO ELECTORAL DEL INE: Muy buenos días, Pascal, saludo también a tu auditorio.

Efectivamente, como dices, estamos ya en la preparación de la consulta popular, porque no había forma de no hacerla de manera paralela al proceso electoral, que nosotros pudiéramos llegar a la fecha desde el 1 de agosto para poderla llevar a cabo.

Entonces aunque todavía no concluye realmente el proceso electoral, porque ahora estamos con cómputos distritales, porque nos falta la fiscalización, nos falta la asignación de representación proporcional, estamos ya trabajando de lleno para poder llevar a cabo esta consulta popular.

PASCAL BELTRÁN DEL RÍO: Bueno, a ver, en la elección del domingo pasado hubo alrededor, números redondos, 162 mil casillas, para esta consulta no va haber un número tan grande de casillas.

DANIA RAVEL: No, por supuesto que no.

Justamente estamos viendo la manera de reducir al máximo los costos, porque no tenemos recursos específicos que nos hayan dado para realizar este ejercicio de participación ciudadana. Entonces estamos pensando instalar 50 mil mesas receptoras de opinión en donde se van a recibir entre mil 500 y 2 mil opiniones de las personas.

PASCAL BELTRÁN DEL RÍO: Entre mil 500 y 2 mil.

Entonces... ¿cuántos votos están esperando?, porque, de acuerdo con el... creo que es el 35 de la Constitución, sino me equivoco, tiene que ser por lo menos 40% de listado nominal el que participe en este ejercicio para que sea vinculante, ¿no?

DANIA RAVEL: Es correcto, si participan menos del 40% de la lista nominal ya sería vinculante para todos los poderes de la unión, lo que se resuelva a través de esta consulta.

La verdad es que no tenemos nosotros un aproximado de personas que vayan a participar o que tengan interés, porque esto es inédito, es la primera vez que el INE va a llevar a cabo un proceso de participación ciudadana, la primera vez que implementamos una consulta popular, entonces no tenemos un antecedente como para poder hacer un aproximado del porcentaje de personas que participarían.

PASCAL BELTRÁN DEL RÍO: Ya.

¿Ya están impresas las boletas? Ya está aprobada la boleta, yo sé, pero ¿ya están impresas o todavía no?

DANIA RAVEL: Todavía no, nosotros hicimos la aprobación, estamos trabajando en eso, apenas hace un par de semanas que hicimos esta aprobación para solicitarlo a Talleres Gráficos de México, ya se está trabajando en eso, pero todavía no están impresas estas papeletas.

Que, además, bueno, también ahí vimos cómo reducir costos, están en tamaño de media carta, no utilizar papel seguridad, todo lo mínimo indispensable, lo que estamos utilizando, pero no va a ser exactamente igual, con todos los mecanismos

de seguridad que tiene una boleta electoral, pero sí establecimos algunos para evitar esta duplicidad.

La verdad es que, sobre todo porque apenas el día de ayer también resolvió la Primera Sala de la Suprema Corte de Justicia de la Nación una controversia que nosotros presentamos para que nos dieran recursos para la consulta popular y por lo menos lo que se dijo en la sesión pública, todavía no nos notifican la sentencia, parece ser que no nos darán, o por lo menos la Suprema Corte no está diciendo que nos den más recursos para esto.

PASCAL BELTRÁN DEL RÍO: Pero es decir, sí me parece que si les están pidiendo que organicen esto, tendrían que darles el dinero que se requiere para hacerlo, ¿no?

DANIA RAVEL: Sí, por supuesto, por supuesto, por lo menos en lo que se dijo públicamente en la sesión, lo que decían los señores, señoras ministras, era que, bueno, que no había ninguna obligación tácita o expresa para que nos dieran recursos para hacer esta consulta popular, pero a mí me parece que es, incluso, materialmente imposible que se pueda dar nuevas atribuciones a una autoridad sin darle recursos, e incluso también, en uno de los transitorios de esta reforma a la consulta popular se estableció de manera expresa que ésta se llevaría a cabo dependiendo de la disponibilidad presupuestaria para el ejercicio que tuviera el Instituto Nacional Electoral.

PASCAL BELTRÁN DEL RÍO: No teme, Consejera, le voy hacer una pregunta hipotética, pero, vaya, es una posibilidad, ¿no teme que si este ejercicio no logra el 40% de participación, que son como 37.5 millones, luego se diga "no, pues claro, es que el INE solamente instaló 50 mil casillas en lugar de 162 mil y por eso no llegamos y por eso no, no se cumplió con el 40%", no hay ese temor entre los consejeros?

DANIA RAVEL: De verdad estamos haciendo esfuerzos extraordinarios para colocar el mayor número de mesas receptoras de opinión con los recursos que tenemos ahora.

PASCAL BELTRÁN DEL RÍO: No lo dudo, eso no lo dudo.

DANIA RAVEL: Y tratando de cubrir toda la República, en verdad y poniéndola en lugares que sean accesibles para la ciudadanía, para que todo mundo que tenga interés en participar pueda hacerlo.

PASCAL BELTRÁN DEL RÍO: Ya.

Digamos, ¿de qué manera se va a lograr que ocurra lo que hacen ustedes muy bien, hicieron muy bien en la pasada elección?, que nadie vote dos veces y que quien quiera participar pueda encontrar su casilla, porque esto evidentemente no se va a dividir por secciones electorales, ¿verdad?

DANIA RAVEL: No, estamos pudiendo hacer unidades territoriales, así lo manejamos nosotros, donde juntemos dos sesiones. Entonces ese trabajo, digamos, así de manera coloquial, de geografía electoral, estamos haciéndolo en este momento también para poder garantizar que haya mesas de receptoras de opinión, digamos, en todos los sitios.

PASCAL BELTRÁN DEL RÍO: ¿Y cómo se logrará que no haya personas que voten doble, digamos? ¿Se utilizará el padrón, se usará la tinta indeleble, qué más están pensando?

DANIA RAVEL: Sí, todos esos mecanismos que solemos utilizar en los procesos electorales, los utilizaremos también para este mecanismo de participación ciudadana, tendremos una lista nominal.

PASCAL BELTRÁN DEL RÍO: ¿Se marcará la credencial?

DANIA RAVEL: Sí.

Tenemos una lista nominal con corte al 10 de julio, lo queremos hacer el corte lo más cercano posible a la fecha en que tenga que ir a participar la ciudadanía para que también lo puedan hacer quienes cumplan 18 años en este inter, desde luego vamos a utilizar líquido indeleble, las papeletas están foliadas también para evitar duplicidades, van a ser selladas también en las juntas distritales y en las juntas locales para poner los municipios, obviamente se va a utilizar la credencial para votar para identificarlos, se va a sellar también la credencial para votar.

Entonces sí, realmente todos estos mecanismos, para evitar que las personas participen dos veces se van a tener también aquí.

PASCAL BELTRÁN DEL RÍO: Entiendo que no se puede hacer propaganda, publicidad a favor de alguna de las opciones.

DANIA RAVEL: Es correcto, tenemos nosotros, en el INE, la facultad exclusiva de hacer la difusión de esta consulta popular.

Nosotros empezaremos con esta campaña el 15 de julio, que fue la fecha en que determinó la Cámara de Diputados, Diputadas, que entraba en vigor esta convocatoria.

Entonces, ahí empezaríamos a hacer la difusión y existe una prohibición expresa para que en ese periodo haya propaganda gubernamental, es muy parecida la prohibición a la que tenemos en el período de campañas en el artículo 41 constitucional, que dice que salvo excepciones que tienen que ver con difusión de campañas de salud, de protección civil o educativas.

PASCAL BELTRÁN DEL RÍO: Por ejemplo, ¿el Presidente su conferencia mañanera puede decir “vayan y voten en la consulta”, o no?

DANIA RAVEL: El llamado al voto es exclusivo del INE.

PASCAL BELTRÁN DEL RÍO: O sea, el Presidente no puede, desde la mañanera decir “vayan y voten en la consulta”.

DANIA RAVEL: No, incluso es un tema tan sui generis que a ver, a diferencia de lo que estamos nosotros acostumbrados en la casillas, que hay representantes de los partidos políticos, en este caso no.

PASCAL BELTRÁN DEL RÍO: No va haber representantes de partidos, o sea, únicamente...

¿Cómo van a elegir a quienes encabecen las, no sé si son mesas directivas de los centros de votación?

DANIA RAVEL: Eso también es muy interesante.

También para agilizar, porque tenemos los tiempos encima y por un tema de economía presupuestal, lo que vamos a hacer es preguntarle a las personas que ya salieron insaculadas y que aceptaron ser funcionarias y funcionarios de mesa directiva de casilla el pasado 6 de junio, si quieren participar en este ejercicio.

Si esas personas nos dijeran que no, entonces les preguntaríamos a sus suplentes.

Suponiendo que los suplentes también nos dijeran que no, tenemos una lista de reserva de personas que habían cumplido con todos los requisitos pero que al final ya no fungieron como funcionarios de mesa directiva de casilla.

PASCAL BELTRÁN DEL RÍO: Ah, muy bien, muy bien, ¿y cuándo empezaría con esas peticiones?

DANIA RAVEL: Estamos previéndolo que ya empezaremos a partir de la siguiente semana a hacer estas consultas.

PASCAL BELTRÁN DEL RÍO: Bueno, pues vamos a estar muy pendientes y le agradezco mucho que me haya tomado la llamada.

DANIA RAVEL: La agradecida soy yo, Pascal.

PASCAL BELTRÁN DEL RÍO: Gracias.

DANIA RAVEL: Buen día.

PASCAL BELTRÁN DEL RÍO: Gracias.

La consejera electoral del INE, Dania Ravel.

Así que exclusivamente el INE puede hacer este llamado a participar en la consulta y se requiere que por lo menos participen 37.5 millones de personas para que sea vinculante, para que sea legal, pues, para que valga.

Si participan menos del 40% del listado nominal de votantes es como si no se hubiera llevado a cabo.

MEMS

**En entrevista, Bernardo Barranco, sociólogo, a petición del PRI, el IEEM procedió a iniciar una investigación en mí contra, por vulnerar el sistema nacional de información electoral.**

*(2021-06-10), Canal 8.1 Octava, Aristegui Noticias, Carmen Aristegui, (Entrevista) - 08:13:36, Duración: 00:24:19 Precio \$0.00*

En entrevista, Bernardo Barranco, sociólogo, a petición del PRI, el IEEM procedió a iniciar una investigación en mi contra, por vulnerar el sistema nacional de información electoral, el pasado 6 de junio, luego de haber escrito un artículo bajo el título `La Barbarie electoral`, señalando que de cada 10 funcionarios de casilla, tres habían surgido de la fila de votantes, debido a la urgencia de titulares; modelos de Nicaragua no van en México porque el IEEM se sumamente sesgado, además de ser subordinado ante al Gobierno del Edomex y frente a la complacencia del INE.

A: Artículo 19.

**En entrevista, José Luis Caballero, director del Departamento de Derecho de la Ibero, quien habló sobre se cumplen 10 años de la Reforma en materia de Derechos Humanos.**

*(2021-06-10), 96.9 WFM , Así las Cosas, Javier Risco, Gabriela Warkentin, Ibeth Parga, (Entrevista) - 08:11:45, Duración: 00:16:32 Precio \$942,400.00*

En entrevista, José Luis Caballero, director del Departamento de Derecho de la Ibero, quien habló sobre se cumplen 10 años de la Reforma en materia de Derechos Humanos: avances y pendientes en México.

Comentó que es relevante, se ha dicho que esta reforma ya es un lugar común decir que es para bien, pero lo que ocurre hace 10 años es transitar en la constitución todo el rezago que teníamos en la materia en derechos humanos. Donde está más focalizado es que todos los derechos son reconocidos para todos.

Es importante que habría una idea detrás de porque la idea se ha quedado catalogada como `La Reforma`. Es una reforma de apropiación social, había la necesidad de reivindicación de los derechos humanos de tantas causas de tanta gente y organizaciones sociales.

Tenemos mucho más claridad en los temas de libertad de expresión y derecho a la información, hay amparos relevantes gracias a la reforma. Tenemos el criterio y jurisprudencia de la Corte sobre el matrimonio igualitario, la necesidad de no excluir a las personas del mismo sexo como una violación de derechos humanos.

Señaló de la paridad de todos los plantamientos que expidió el INE para aplicar la acción afirmativa a las gubernaturas.

**En entrevista, Germán Martínez, senador, habló sobre la disputa de la gubernatura de San Luis Potosí, Michoacán y Campeche (Parte 2).**

*(2021-06-10), 104.1 Radio Fórmula , Ciro Gómez Leyva por la Mañana, Ciro Gómez Leyva, Manuel Feregrino, (Entrevista) - 08:26:44, Duración: 00:08:39 Precio \$1,601,120.00*

CIRO GÓMEZ LEYVA, CONDUCTOR: Germán.

GERMÁN MARTÍNEZ, SENADOR: Ahora, hay una realidad, Ciro, las ciudades del país están divididas así igual que la Ciudad de México, así está Monterrey, así está

Guadalajara, así está Acapulco, así está Morelia, de un lado el campo de golf y del otro lado las zonas populosas, y de un lado el campo de golf con el IMSS y con el ISSSTE junto al campo de golf, por cierto.

Pero la verdad es que sin la clase media Morena va a perder el 24.

CIRO GÓMEZ LEYVA: No, Germán, no.

GERMÁN MARTÍNEZ: Sí, sin la clase media Morena va a perder el 24 y sin una autocrítica de la oposición, la oposición no se va a acercar ni a los talones. Yo oí aquí al señor candidato del PAN de San Luis Potosí hablar y quejarse de los paquetes electorales y de que no le sellaron y de que las firmas, no, no, no. El dinero en la campaña de San Luis Potosí es el problema.

CIRO GÓMEZ LEYVA: ¿A qué te refieres?

GERMÁN MARTÍNEZ: Me refiero al dinero que puso el Partido Verde Ecologista de México, pues digo, cuando más en la cuestión de cruzar la ciudad para ver el número de espectaculares, que los cuente el límite, no dijo absolutamente nada Pedroza del dinero, ¿será porque es pariente del Secretario de Finanzas del gobernador?

CIRO GÓMEZ LEYVA: O será porque estaba hablando de la parte meramente electoral.

GERMÁN MARTÍNEZ: El dinero en las campañas es el gran talón de Aquiles de las democracias en el mundo y ese es un asunto que venga de los empresarios y legítimo o venga del narco o de la delincuencia organizada, ese es un problema de las elecciones en México y que hay que poner el dedo del renglón, aunque duela. El dinero en la democracia y dinero y democracia son un mal matrimonio, son una mala compañía y necesitamos fortalecer las facultades de fiscalización que las tiene ya, tiene muchas, pero necesitamos fortalecerlas y las necesita usar para rematar su faena el gran Instituto Nacional Electoral al que no debemos tocar, al que no debemos reformar, al que mucho menos debemos desaparecer y al que debemos fortalecer.

El secreto de estas elecciones para movilizar gente está en el dinero mal habido o en el dinero interesado, dinero mal habido del narco o dinero interesado de los empresarios.

CIRO GÓMEZ LEYVA: Que es la historia que nadie está contando.

GERMÁN MARTÍNEZ: Así es, nadie está contando.

CIRO GÓMEZ LEYVA: ¿Las zonas de mayor incidencia criminal del país o de supuesta mayor presencia de los grupos criminales cómo su voto? Hay relatos tratando de documentar algunos de ellos de como en regiones del pacífico grupos armados tomaban lugares y le decían a la gente, 2 mil pesos o mil pesos por cada voto y se lo hacían con rifles, con ametralladoras y además hoy es sencillísimo ya, porque hoy tú entras ya a la urna con tu teléfono celular, entonces votas y le pones, ver, por quién quiere que vote, por Morena y qué va a hacer, bueno, primero no te vamos a matar, segundo te vamos a mantener tu programa social; tercero, además

que vamos a dar tu dulce, tu premio, que pueden ser 500 pesos, mil pesos, dos mil pesos, ¿que necesitas hacer? Nada, con tu teléfono, traes teléfono, le tomas una foto a tu boleta y me le enseñas.

Oye, y a la salida nada de que te vas por el otro lado, pasas por aquí y me enseñas por quién votas, 'pues que yo no quiero mis dos mil pesos', no importa, pero pasas por aquí. Todo eso se dio en el país.

Vamos a tener más adelante una reflexión, no sé si hoy, ojalá la podamos tener hoy, de encuestadores que defienden su trabajo, con el mismo modelo tuvimos resultados casi impecables en 10, en 11 estados, ¿qué pasó en Sinaloa? Quien traía con esa ventaja al candidato de Morena, ¿qué pasó en Sonora? Que había encuestas que traía cinco seis, siete puntos arriba Alfonso Durazo, ganó por 16, ¿quién traía esas ventajas? ¿Qué pasó en Baja California Sur? Y a ese análisis nadie le está entrando.

Como se dio la operación electoral, no sólo por parte de Morena, porque nos dicen, en los estados donde operaron los gobernadores la elección fue cerrada, Michoacán, donde se echaron para atrás de repente las encuestas marcaban cuatro, cinco, seis puntos de ventaja y terminaron ganando por 15 o 16, Sinaloa, Sonora, ¿qué pasó Baja California Sur? Traes un gobernador del PAN con una aprobación casi del 70%, las primeras encuestas le daban una ventaja al candidato de la alianza y pierde, ¿por cuánto perdieron? Por puntos, por ocho puntos, por 12 puntos, ¿qué pasó ahí, Germán? ¿Qué pasó ahí?

GERMÁN MARTÍNEZ: También se pudieron haber confiado eh, el primer paso a la derrota es la confianza en la victoria que no es.

CIRO GÓMEZ LEYVA: Yo no vi confiado a nadie que fuera contra Morena en ningún lugar, al contrario, al contrario, Germán, en fin, son también supuestos conjeturas, hipótesis, que ojalá podamos ir desarrollando un poco más adelante, más adelante en la siguiente semana.

GERMÁN MARTÍNEZ: Sí, claro que sí, Ciro, pero el pendiente queda ahí, el dinero de quien quiere una licencia para construir indebidamente un piso demás como ha denunciado la gran senadora Xóchitl Gálvez.

CIRO GÓMEZ LEYVA: Y los reporteros de este programa.

GERMÁN MARTÍNEZ: Y los reporteros de este programa, claro, que eso también es corrupción y eso también no es delincuencia organizada, que es intereses y privilegios de inmobiliarias y de constructores que se quieren apoderar del espacio de la ciudad de México sin los servicios y sin las calles, y sin los parques, y sin los espacios comunes para todos, entonces eso también se dio de lado del poniente, ¿cuántos dieron dinero para alguna campaña exitosa del poniente esperando recibir una licencia de construcción o esperando recibir un beneficio especulativo? En fin, el dinero en nuestra democracia es un gran tema pendiente y sí me preocupa el dinero de la delincuencia organizada y me preocupara el dinero de los empresarios mezquinos, interesados, eso de mezquinos lo dice también Gustavo Madero eh, no lo digo yo, lo dice Gustavo Madero.

Perdón, dóciles y atemorizados empresarios, que con eso no va a salir adelante el

país.

MANUEL FEREGRINO: Yo me quedo con la duda, Ciro, si estos empresarios abusivos pues avanzan son los, tienen su ciudad dentro de la ciudad o han avanzado a pesar de que las autoridades de ahorita, porque todavía están eh, digo, y serán de otro partido, pero son de Morena, pues entonces a qué rebasaron.

GERMÁN MARTÍNEZ: Ahí está la autocrítica, Manuel, correcto, ahí está la autocrítica, porque no se les cobra impuestos a quienes se les da privilegios igual que siempre, esa es la autocrítica, que no se les cobren impuestos, a todos esos fideicomisos, se desaparecieron fideicomisos para investigar, para apoyar becas, pero no se le cobra impuestos a los fideicomisos que hicieron los grandes centros comerciales que ahora hay en esta ciudad, ya no hay plazas públicas con un quiosco donde la gente se reúna, si no hay centros comerciales, templos de consumo, lugares de avaricia, la verdad, verdaderas arquitecturas de dinero y eso también es de criticarse, eso también no es de un partido social.

CIRO GÓMEZ LEYVA: Vamos a pausa, regresamos.

**En entrevista, Alfredo Figueroa, ex consejero del IFE, habló sobre el mapa político de México después de la elección.**

*(2021-06-10), 90.9 Radio Ibero , Radar, Mario Campos, (Entrevista) - 08:15:38, Duración: 00:09:12 Precio \$193,200.00*

MARIO CAMPOS, CONDUCTOR: Y me da mucho gusto recibir a Alfredo Figueroa, analista político, ex consejero del Instituto Federal Electoral, del entonces IFE, colaborador en diversos espacios, entre otros con Carmen Aristegui.

¿Cómo estás, Alfredo, qué gusto.

ALFREDO FIGUEROA, ANALISTA POLÍTICO Y EX CONSEJERO DEL INSTITUTO FEDERAL ELECTORAL: Mario, un fuerte abrazo. Un saludo muy grande al auditorio.

MARIO CAMPOS: Gracias, Alfredo.

A ver, preguntas: ¿qué tanto dirías tú que cambió el mapa político de este país después de la elección?

ALFREDO FIGUEROA: Yo creo que ha cambiado poco, Mario, en términos globales. Me parece que sobre todo a nivel federal lo que existe, digamos, es una ratificación de un conjunto de historias del partido Morena, ahora con una nueva alianza, el Partido Verde. Creo que van a tener una conformación, tal parece que una conformación de Cámara pues parecida, digamos, la Cámara anterior, ciertamente en los tiempos de la coalición conformada por el PAN, el PRI y el PRD, pero no advierto, digamos, una modificación que sea trascendente, digamos, respecto de la elección anterior; o sea, hay una...

MARIO CAMPOS: Pero eso, por ejemplo...

ALFREDO FIGUEROA: Hay una disputa de narrativa sobre este tema en el espacio público, y una de ellas, la que señala que se le ha dado un golpe muy fuerte a Morena, olvida que el resultado, digamos, o el número de diputadas y diputados que llegó a alcanzar Morena, que es entre el 18 y el 21, es producto no de las urnas, sino de acuerdos posteriores a ese proceso. Por lo tanto, me parece que se sobreestima esa idea...

MARIO CAMPOS: De acuerdo, pero a ver...

ALFREDO FIGUEROA: Es lo que yo veo. Sí.

MARIO CAMPOS: En el caso de Morena coincido totalmente, Alfredo, que bueno que lo apuntas y platicamos con Mario Delgado hace rato, ¿pero por ejemplo en el caso del PRI no ves que, no de lado de Morena, sino del otro lado, una de reconfiguración? Y lo digo porque cuándo nos imaginamos ver a un PRI con cinco gubernaturas, ni cuando perdió la presidencia, por supuesto, en el año 2000 por primera vez, que tenía además en ese entonces creo que 19 de los estados; o sea, era una fuerza política nacional aunque había perdido la presidencia. Lo pienso por el lado del PRI y lo pienso por el lado del PRD, que ya perdió también la única gubernatura que le quedaba, que era Michoacán.

Si no ves una reconfiguración de lado de lo que llamamos la oposición en ese bloque por lo menos, PRI PAN, PRD.

ALFREDO FIGUEROA: Sí, yo pienso que, digamos, efectivamente creo que al PRD le va mal y va, digamos, cada día con menos porcentaje, incluso, digamos, estuvo cerca de perder el registro en términos de los resultados que obtiene. No así en el número de legisladores y legisladoras que va a tener, parece que ahí no hay tanta pérdida como se vería en términos porcentuales. Lo que pasa es que cuando se mira... mira, te pongo un ejemplo muy claro: están obteniendo, particularmente PRI y PAN, más o menos el mismo resultado que en el 18, muy cercano en resultados términos porcentuales.

En el caso del PRI, hay un incremento muy importante de diputados por una razón, porque en el 2018 ganó uninominalmente siete diputados, lo cual pues aún teniendo una presencia nacional como partido, no le permitía ganar diputados plurinominales, esta vez gana algunos diputados más, o sea, sí incrementa aunque el porcentaje lo mantiene en los mismos términos. Y el PAN incrementa poco desde el punto de vista porcentual, sí obtiene un conjunto de tiempos adicionales a los 40 y tantos que había obtenido uninominalmente en el 2018.

Entonces, sí veo esto y claro, desde luego, eso a nivel, cuando lo miramos a nivel estatal, sí hace muchas diferencias. Efectivamente creo que el PRI es una fuerza que sigue existiendo en el país a nivel nacional, pero lo que nos muestra es que es una fuerza hoy, a nivel nacional, en arbitraria. Muchas de las entidades que en otro momento, digamos, eran dominadas por el PRI y quizá y empiezan a ofrecerse estudios y distintas cosas, el tipo de, digamos, de clientela, de votantes del PRI se ha trasladado muy claramente al partido Morena en algunas de las zonas del país; es decir, esta estaría haciendo un tránsito hacia ese tipo de partido político y ya no, digamos, sería fiel al PRI.

Eso también hay que preguntar, el PRI tendría que preguntarse a quién apela cuando se presentan elecciones, si a ese viejo, si a esa vieja, digamos, narrativa, en la que se presentaba como el partido, digamos, de la revolución mexicana, etcétera, o al partido modernizador, en fin, el PRI ha perdido en muchos sentidos la identidad política que le dio la fuerza que tuvo durante mucho tiempo, y eso es una cosa que le está pasando no sólo a ese partido, sino a muchos en el país.

MARIO CAMPOS: De acuerdo.

ALEXIA GUINDI, COLABORADORA: Alfredo Figueroa, buenos días. Lo saluda Alexia Guindi.

ALFREDO FIGUEROA: Hola, Alexia.

ALEXIA GUINDI: Quedó claro después de la elección de este domingo que el INE tiene mucha, que la ciudadanía confía en el INE como institución, demostró hacer unas elecciones impecables, democráticas. Entonces, ¿se espera que haya una reforma no tan radical como la que quería hacer presidente de desaparecerlo, pero sí hay posibilidad de reformar el Instituto para solidizarlo, solidificarlo, todavía más?

ALFREDO FIGUEROA: Yo creo que sí. Y a ver, lo que pasa es que estamos un poco secuestrados por la propaganda. ¿Qué significan elecciones impecables? Para poder tenerlo claro. Las elecciones todavía no terminan, yo creo hay cosas que son graves, gravísimas, que no están puestas en escena pública, por lo menos no en la escena pública de la capital del país. Hay episodios de violencia muy importantes en las elecciones, que son muy graves, pero además hay un tema que hay que reflexionar profundamente, aquí en esta elección ha circulado una cantidad de dinero extraordinaria, de cientos de miles de millones de pesos, que no provienen de los recursos legales que financian los partidos.

Esto no es nuevo, esto viene ocurriendo a lo largo del tiempo, y este sigue siendo en mi opinión el eje central sobre el cual tener una discusión democrática, no sólo en términos de una reforma electoral, sino tiene que haber una reforma más integral. Lo seguimos diciendo y sigue siendo un asunto de muchos likes en Facebook que hay que hasta quitarle el dinero a los partidos políticos como una lógica, digamos, de algo que genera mucha empatía pública. Bueno, es una (INAUDIBLE) que se diga que el tope de gastos de campaña que se tiene establecido para las contiendas es el que efectivamente se esté empleando y que nadie lo rebase, eso es falso en prácticamente todo el país.

Entonces, ¿de dónde proviene ese dinero? Es una pregunta que formularnos y eso no incluye sólo al INE, incluye al Tribunal, incluye a la Fiscalía, incluye a otros órganos del Estado. Eso es por una parte, y por otra, yo sí vi en la elección una suerte del voto clientelar, de empleo de programas sociales muy importante en el país que debería ser objeto también de una mirada seria. Por supuesto, esta idea absurda de, en mi opinión, de ir hacia atrás para ahora darle a la Secretaría de Gobernación o cosa parecida la revisión de las elecciones, pues me parece que va también parte de una disputa política más que de un verdadero planteamiento en torno a lo que podría ocurrir.

Ya sabemos que el presidente tiene esta fobia, dices la palabra autonomía y empieza

a tener temblores, pero más allá de esa disputa, lo que diría es: No me parece que estemos teniendo, otra vez con toda seriedad, una discusión sobre la tremenda inmensidad que existe en competencia política en México sobre el sistema de partidos...

MARIO CAMPOS: De acuerdo.

ALFREDO FIGUEROA: Creo que ahí hay un montón de cosas venimos posponiendo porque decimos: "El PREP salió bien, se pusieron todas las casillas, es una elección impecable". Bueno, yo creo que las elecciones tienen que ser algo más que eso.

MARIO CAMPOS: OK, muy bien. Bueno, pues Alfredo, gracias como siempre por la oportunidad de platicar.

ALFREDO FIGUEROA: Les envío un fuerte abrazo. Muchas gracias.

MARIO CAMPOS: Gracias, otro brazo de vuelta. Es Alfredo Figueroa, ex consejero del INE, analista político, encuestador también y pues sin duda una perspectiva interesante que hay que analizar.

EBG

**En entrevista, José Roberto Ruiz Saldaña, consejero del INE, habló de la jornada electoral del pasado 6 de junio./ Oliva Noticias**

*(2021-06-10), Monitoreo Especial 1, Especiales, Varios, (Entrevista) - 14:22:51, Duración: 00:06:18 Precio \$0.00*

JOSÉ ROBERTO RUIZ SALDAÑA: En lo particular, pero creo que también es el sentir generalizado por acá, es que es un balance positivo, Alejandro, porque en el INE pudimos refrendar la gran capacidad logística que tiene esta institución, no es fácil instalar más de 164... 162 mil casillas en el país y también preparar a 1.4 millones de mexicanas y mexicanos para que las atiendan y recorrer pues todo el país en varios meses para encontrar y capacitar a estas personas.

Y por otra parte, el balance es positivo, Alejandro, porque hicimos una tarea de difusión muy bien diseñada y también implementada de todas las medidas de mitigación que se aplicarían en las casillas el día de la jornada electoral. Creemos que se generó la confianza entre la ciudadanía para que pudieran acudir con seguridad, con tranquilidad, y por otra parte, la satisfacción de haber superado pues una participación histórica en elecciones intermedias en lo que va de este siglo; ya son varias, la de 2003, la de 2009 y la de 2015, logrando un 52% de participación, eso no se había visto.

En suma, el balance es positivo. Afortunadamente puede estar la ciudadanía tranquila y satisfecha que tiene una autoridad electoral pues muy consolidada en nuestro país.

MARIO: Sin duda. Además, consejero Ruiz Saldaña - estoy platicando con el consejero Nacional del INE, José Roberto Ruiz Saldaña- además también destacar el

manejo que hicieron del presupuesto porque si bien es cierto, el presupuesto del INE se fue la baja, con ese presupuesto lograron ajustarse bien y sacaron la elección pues con una calificación excelente, consejero.

JOSÉ ROBERTO RUIZ SALDAÑA: Sí, en efecto. Se priorizaron las actividades...

(FALLA DE AUDIO DE ORIGEN)

MARIO: Se nos cortó la comunicación con el consejero, a ver si podemos restablecerla, estábamos platicando con él justamente sobre el tema presupuestal... ¿Ahí está? ¿Lo estamos escuchando? Vamos a escuchar... Consejero, creo que se nos fue un poquito la comunicación, ¿la retomamos? ¿Me escucha?

JOSÉ ROBERTO RUIZ SALDAÑA: Sí, le escuchó bien. Estaba mencionando que en efecto, hubo ese reporte de más de 800 millones de pesos para este año; sin embargo, siempre que sucede así (FALLA DE AUDIO DE ORIGEN) las partes esenciales operativas, mucho menos todos los insumos para proteger y cuidar la salud de todas y todos, fueron pues más de 300 millones los invertidos para insumos de protección. Hay que considerar que no era sólo lo que se utilizaba el día de la jornada electoral, Alejandro, sino en todo el proceso electoral pues cubrebocas, gel, toallas sanitizantes, en suma, caretas, se tuvieron y de cantidad suficiente. Entonces, sí hubo ahí tema, pero tuvimos capacidad de atender la elección sin comprometer lo sustancial.

MARIO: Sí, no, no. No era fácil, por supuesto, ajustarse a un presupuesto recortado, pero como bien apunta, consejero, lograron hacer las cosas de tal manera, incluso con el asunto de la pandemia encima para sacarlo bien y adelante.

Como paso posterior, el tema de la fiscalización me interesa. Ese tema de fiscalizar los recursos que usaron los candidatos y las candidatas, ¿qué proceso está ahorita? ¿Justamente en eso, en la revisión? ¿Y de ahí qué sigue?

JOSÉ ROBERTO RUIZ SALDAÑA: Sí, estamos ya trabajando en ello, no es que lo vayamos a ser apenas, hay que recordarle a quien os escuchan, Alejandro, que desde la reforma de 2014 se generó un sistema integral de fiscalización, de tal modo que durante las campañas, los partidos tenían que irnos reportando en tiempo real así como iban gastando o ingresando recursos, así nos tenían que ir subiendo toda la información a una plataforma. Ahorita ya llevamos pues semanas revisando todo ello y estamos proyectando que a mediados del próximo mes estaremos fiscalizando todo lo relativo a las elecciones, tanto federales como locales, porque la reforma del 14 eso nos generó como INE, la atribución, también fiscalizar a lo local.

Y pues hay que tener todo en orden por parte de los partidos para que puedan pasar esa aduana, hay que considerar que incluso pueden anularse elecciones si se superaron los topes de gastos de campaña en más del 5% y la diferencia entre primero y segundo lugar sea menor al 5%. Ya sucedió allá en Veracruz, en Camarón de Tejeda, si no mal recuerdo...

MARIO: Está ocurriendo en Camarón de Tejeda, exactamente.

JOSÉ ROBERTO RUIZ SALDAÑA: Así es, entonces ese supuesto existe y se ha

aplicado y lo aplicaríamos si es necesario, de modo que pues esta historia no termina, el proceso electoral no ha concluido, incluso pues estamos en los cómputos tanto federales y de los organismos públicos en su parte local y la elección pasó, pero el proceso electoral no, Alejandro.

MARIO: Sí, efectivamente. La elección pasó, pero el proceso electoral continúa.

Consejero, gracias. Le mando un fuerte abrazo, aprecio nos haya tomado la llamada.

JOSÉ ROBERTO RUIZ SALDAÑA: Con mucho gusto, hasta luego.

MARIO: Muy gentil el consejero José Roberto Ruiz Saldaña, consejero nacional del INE.

DLG

**En entrevista, Bernardo Barranco, sociólogo, la jornada electoral, en general, marchó bien luego del contexto de violencia política, donde más de 30 candidatos fueron asesinados.**

*(2021-06-10), Canal 8.1 Octava, Aristegui Noticias, Carmen Aristegui, (Entrevista) - 08:39:40, Duración: 00:04:40 Precio \$0.00*

CARMEN ARISTEGUI, CONDUCTORA: Comunicación con el público Bernardo, cómo cómo ves esta parte que es, Cuauhtémoc, en el caso de México, bueno pues merece sin duda una revisión muy puntual.

BERNARDO BARRANCA, SOCIÓLOGO: Si y merece una revisión crítica de la calidad de la organización del proceso electoral, que hay que decirlo, creo que en general marchó bien, sobre todo con los antecedentes tan negativos que tuvimos como la violencia política en donde más de 30 candidatos fueron asesinados, cerca de 80 gentes vinculadas a las campañas, etcétera, también perdieron la vida.

Es decir, los antecedentes eran muy negros y hay que decir, la jornada en general a nivel nacional fue bastante aceptable en términos de violencia. Lo que se llama la atención son algunos datos que hay que ir construyendo sobre la calidad de la organización, que no demerita para nada los resultados o la entrega digamos de los ciudadanos, funcionarios que estuvieron ahí presentes etcétera.

Pero si a mí me llamó la atención que a las 12 del día, el comentario de Lorenzo Córdova, el mensaje que dio a las 12 del día, es decir 4 horas, 4 horas después de haberse iniciado el proceso electoral y la apertura de las casillas, dijo que solamente estaban en el 80% de las casillas abierta, casi a la mitad de la jornada electoral estaban el 80%, dónde estaba el otro 20% que había pasado, por eso funciona el site que te dice dónde está o qué problemas ha habido, etcétera. Pero denota ahí simplemente ese dato, dificultades en la organización, ya después al final fueron 99, no sé qué 99.90 y tantos de casillas, pero a la mitad de la jornada, poco antes de la mitad sólo estaba el 80%.

Hay que decirlo también que las dificultades de la pandemia hicieron muchos ciudadanos no entrarán, rechazaban la capacitación, a la hora se echaron para atrás,

hay muchas circunstancias pero si había que ser un análisis mucho más detallado. Pero también hay que tener mucho cuidado con, en algunas zonas donde los partidos son muy mañosos y lo que hacen es que intimidan a los funcionarios que han sido elegidos o los compran, les dicen "te doy tanto dinero para que no vayas" y tienen formados en sus filas a personajes, ciudadanos, partidizados que hacen presión, (INAUDIBLE) que inciden, que presionan, que vuelven a votar, que son muy severos a la hora de contabilizar cuando no favorece su partido. Es decir, hay muchas trampas en este proceso.

Pero yo lo que diría es que a reserva digamos de ver los casos concretos, yo creo que en general, lo que primó fue una enorme civilidad y eso creo que es lo importante, pero esto no significa que no cuestionamos, que no analicemos y que no corrijamos estos errores. No fue una elección, fue una elección atípica, hay que contextualizarla, fue una elección en tiempos de Covid lo cual tiene características muy diferentes a las otras

CARMEN ARISTEGUI: Pues ahí Bernardo Barranco también esta parte necesaria de revisar y por lo pronto bueno pues te mandamos un fuerte abrazo y seguiremos en contacto como siempre. Gracias por estar aquí y buenos días.

BERNARDO BARRANCO: Carmen, te agradezco mucho este espacio y te agradezco mucho tu solidaridad y como siempre, todo mi aprecio, todo mi cariño

CARMEN ARISTEGUI: Y lo mismo para ti, Bernardo, gracias por estar aquí esta mañana y Bueno pues esperemos que esta circunstancia legal, porque bueno a ver, en este país, que le puedo decir, se puede utilizar a la justicia, al sistema de justicia, a los sistemas de justicia para hostigar y presionar a los periodistas, ¿qué le puedo contar yo del hostigamiento judicial en México a raíz, precisamente, de publicaciones o trabajos periodísticos? ¡Uf!

Bueno Bernardo, un fuerte abrazo y esperemos que pues, esperemos que se repiense el asunto por parte de la gente del INE, pueden no haber estado suficientemente informada y eso se vale en la vida siempre y cuando se rectifique en la materia.

ANG

**En entrevista, Carla Humphrey, consejera electoral del INE, comentó que tienen un sistema que informa la instalación de las casillas electorales.**

*(2021-06-10), Monitoreo Especial 1, Especiales, Varios, (Entrevista) - 13:08:19,  
Duración: 00:21:06 Precio \$0.00  
(AVANCE DEL 11 AL FINAL)*

CARLA HUMPHREY: (...) Y una serie de cosas, pues creo que la verdad hacen que los procesos electorales sean largos, sean costosos y yo creo que después de 30 años de hacer las cosas como las hemos hecho, pues quizá ya tenemos que empezar a cambiar y empezar a facilitar distintas formas para que las y los ciudadanos puedan votar.

A lo mejor yo podría votar en urna, ustedes en papel, a lo mejor tú estás en el extranjero, no sé, incluso en hospitales ¿no? ¿por qué no pensar que pudieran votar electrónicamente? o gente la pandemia ¿no? que no podía salir de sus casas. Hizo un ciudadano una consulta justo para eso ¿podría yo votar por Internet en este tema de la pandemia? y de entrada se le contestó por un área técnica del Instituto que no, y el Tribunal hizo que le contestáramos como Consejo General y tres consejeras nos manifestamos en contra de que se le dijera que no, que no porque pues ya era muy tarde para este proceso electoral, pero pues que no es que esté prohibido ni mucho menos.

Entonces, ese sistema es la primera vez que se implementa, el sistema de voto por Internet desde el extranjero, que es la primera vez a partir del 14 que el INE lo permite, que es el único que lo puede permitir y recibiremos el voto pues estas 11 entidades federativas, justamente por Internet. El 66% de las personas, un poco más del 66% que se inscribieron para votar desde el extranjero, justamente prefirieron votar por Internet.

CONDUCTOR: Consejera Carla Humphrey, usted ha sido muy clara en su postura respecto de la paridad de género, y creo que estas elecciones también son importantes en esa materia, porque permite una amplia participación de las mujeres, tanto como aspirantes a cargos de elección popular.

¿Cómo ve este contexto de la elección intermedia con la participación de las mujeres y qué tanto hay obstáculos todavía para esta realidad?

CARLA HUMPHREY: Creo que hemos avanzado mucho, primero en que se constitucionalizó en 2014 la paridad y eso sólo habla en paridad de postulaciones para el Congreso de la Unión y los congresos locales, con base en acuerdos, resoluciones, sentencias, se fue ampliando la interpretación y también provocando cambios constitucionales. Llegamos finalmente en 2018 a la primera legislatura de la paridad, que no lo es tanto, pero vamos por ahí, 48.2% de mujeres en Cámara de Diputados, 49.2 en el Senado.

Esto logra dos cosas muy importantes, la aprobación de la reforma de paridad total el 6 de junio del 19 y el marco jurídico para combatir, para prevenir, atender, sancionar y erradicar la violencia política en razón de género, que se publicó el 13 de abril de 2020. Creo que en eso hemos avanzado, hemos aprobado la tres de tres contra la violencia, hemos aprobado lineamientos para que los partidos políticos destinen al menos el 40% de su financiamiento público a sus candidatas, también el 40% en radio y televisión y lo estamos revisando.

También la revisión del formato tres de tres contra la violencia, creo que por el Tribunal, quizá no se ha entendido bien la necesidad de que personas violentadoras de mujeres no ocupen distintos espacios públicos, y yo creo que queda mucho por hacer, porque hay que ir evaluando cómo han funcionado estos mecanismos, qué es lo que hay que reformar, modificar, profundizar.

Pero sobre todo, yo tengo la duda, porque creo que así no se lee, yo leo la reforma de paridad total como que incide ahora en la integración de los tres poderes del Estado, de los tres niveles de Gobierno, de los órganos autónomos y también bajo

sistemas normativos internos. Sin embargo, creo que no todas y todos lo leen igual, a mí me queda como muy claro, incluso desde que aprobamos el acuerdo de paridad en gubernaturas, que impugnó todo mundo, hasta el Senado de la República.

Pero me queda como la duda de si vamos a poder hacer que la Cámara de Diputados, que es la que está a nuestro cargo esta elección, se integre paritariamente. Hace, yo creo que como 10 días presentamos, desde mi Comisión y desde la Comisión de la consejera Zavala, unos lineamientos para aprobar la integración paritaria de la Cámara de Diputados y Diputadas y esto consistía solamente en que si no había paridad, se iba a compensar con los votos del mismo partido político, con las curules que les correspondían, pero en lugar de asignarlo a hombre, iba a ser asignado mujer, dentro de sus mismas listas.

Y bueno, pues claramente al patriarcado machista no le gustó, todos los partidos, todos hombres por supuesto, acudieron con los otros hombres de este Instituto, empezando por el presidente y varios de los otros consejeros que se manifestaron absolutamente en contra, cómo íbamos a mover las reglas al último momento, hay 24 entidades federativas en el país que ya lo hacen, como siempre la Federación se va quedando a la zaga, como en el uso de instrumentos electrónicos, consultas populares, en fin.

Y este pues la verdad es que al final su argumento para que no llegara el Consejo General fue bajarlo del orden del día de la Comisión que ya estaba convocada. Entonces, esto es un ejemplo de cómo siempre vemos estas estrategias para intentar que las cosas no avancen, para hacerlo, digamos, mediáticamente queda muy bien decir que se apoya la paridad y combatir la violencia política, pero a la hora de los hechos, pues cuesta mucho trabajo romper estas sinergias patriarcales.

Así que esto no se aprobó, y por tanto yo tengo esa preocupación, si la cámara se integrará paritariamente. Porque sobre todo postulación no es igual a integración, entonces habrá que ver si se integre paritariamente y también cómo funcionaron las distintas acciones afirmativas que implementamos. Este es el proceso electoral más incluyente, aprobamos cinco distintas acciones afirmativas y otra vez, sólo en postulación.

Tendremos que ver si llegan estas personas y de llegar, dónde están. Presiden alguna, alguna de las comisiones este o son secretarios o secretarías de alguna de la Comisión, tienen posibilidad de incidir en una política pública, en cómo se destina un presupuesto, en alguna iniciativa a presentarla, etcétera ¿no?

CONDUCTOR: Es decir, que se traduzca realmente en poder para el sector de las mujeres.

CARLA HUMPHREY: Exacto, o bien para las personas de los grupos, distintos grupos de acciones afirmativas.

CONDUCTOR: Claro.

CONDUCTORA: Consejera, tenemos información de que en Jalisco se exhortó al cardenal Juan Sandoval a bajar una publicación de Internet, aquí están los reportes sobre el Partido Verde que llamo en redes sociales por medio de influencers al voto.

El INE ¿Cómo está dando seguimiento? Y sobre todo, cómo controlar este, este espacio que es el Internet, que está como complicado de llevar a la ley.

CARLA HUMPHREY: Pues creo que lo que es claro es que el INE ha actuado oportunamente, hoy ya sesionó dos veces la Comisión de Quejas y Denuncias, justamente para ordenar el retiro inmediato en el caso de los influencers o bloggers del Partido Verde. También en el caso de pues la injerencia de un ministro religioso en las elecciones, y bueno, creo que claramente en el segundo de los casos, pues tendrá que ser en su caso sancionado por la Secretaría de Gobernación.

Y en el primero de los casos, pues recordemos que las quejas y denuncias o los procedimientos oficiosos que nosotros iniciamos pues finalmente terminan o los que lo resuelven son la sala regional especializada, nosotros tenemos que tener o analizar y vigilar que se cumplan estas medidas cautelares, y si no se cumplen entonces imponer las medidas de apremio que señala la ley, y pues la sala regional especializada en su caso, determinará la sanción correspondiente si se determina por parte de la y los magistrados integrantes de la sala, la violación a la veda y también a las normas respecto a la jornada electoral.

CONDUCTOR: Finalmente de mi parte, y consejera Carla Humphrey, la expectativa de participación de la gente, regularmente la elección intermedia baja la cantidad de votantes ¿Qué tanto se espera que en esta oportunidad que están en juego más de 20 mil cargos de elección popular pueda hacer subir la participación de la gente en las boletas y en las casillas?

CARLA HUMPHREY: Yo estoy confiada en que será más alta la participación, por muchas razones, personalmente pues tuve que hacer una fila como de hora y media, un poco más, para poder emitir el voto, cosa que nunca me había pasado, pero también porque eso se reporta ¿no? abres redes sociales y ves como largas filas de personas queriendo votar. Creo que también el tema de que haya 15 gubernaturas en juego, de que haya... de que haya elecciones en todas las entidades del país, por primera vez. Creo que eso hace que las elecciones y la participación vaya a ser más amplia.

Y además, como ya le decíamos, porque es la elección de muchas primeras veces, la primera vez que se vota desde el extranjero por Internet, la primera vez que se hace un programa piloto para las personas en prisión preventiva, la primera vez que tenemos cinco acciones afirmativas, la primera vez que se aplica el marco para combatir la violencia política, la primera vez que aplicamos paridad total, la primera vez del mecanismo tres de tres, creo que, creo que se han mandado buenas señales respecto o a la organización del proceso electoral y yo sí estoy confiada en que la participación será mayor que una intermedia.

CONDUCTOR: Claro que sí.

CONDUCTORA: Muy bien, pues consejera Carla Humphrey, muchísimas gracias por su participación en este espacio informativo para las audiencias de Radio Educación, y esperemos que esta jornada electoral termine con mucha participación y en paz.

CARLA HUMPHREY: Claro que sí, los invitamos a ir a votar a quienes no han ido a votar, están a tiempo, vayan a su casilla y voten, voten por el país y voten al final por

quien ustedes quieran en su boleta.

CONDUCTOR: Muchas gracias consejera.

CONDUCTOR: Muchísimas gracias.

CARLA HUMPHREY: Gracias.

CONDUCTOR: Buenas tardes.

CONDUCTORA: Y continuamos en el Estado de México, la jornada electoral transcurre sin incidentes mayores.

/KER

-o0o-